ANTONIO DE BÉTHENCOURT MASSIEU

los ideales de la Ilustración, los problemas discutidos en el seno de las Sociedades Económicas, porque entendían eran fundamentales para la nación, proponiendo soluciones e impulsando fueran llevados a la práctica.

Es de todos conocido que algunas Sociedades han sobrevivido a lo largo del siglo XIX y están en activo hasta la actualidad. En las de Gran Canaria y Tenerife tenemos ejemplos. La complejidad y los graves problemas que han tenido que superar, han comportado serios recortes en su prestigio y misión. Pues la trascendencia de las mismas tuvieron otros escenarios donde debatirse. Perdieron, por ejemplo, la costumbre de ser consultadas. Por tanto, se han encontrado reducidas, sin embargo, a cuestiones relevantes pero a nivel local o regional, como los prueba el curso que hoy inauguramos.

Si bien no alcanzaron en las primeras décadas voz y voto en los problemas nacionales, si pueden y deben recuperarlos en los gobiernos de esta España constitucional y plurinacional o autonómica. Pero para ello es imprescindible que las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País no se reduzcan a ser sólo un centro de difusión y hasta de debate, si se quiere, sino un obrador de trabajo e investigación sobre problemas candentes, bien en solitario o en colaboración con otras muchas entidades de carácter cultural o científico. Sólo con el prestigio social consiguiente, les permitirá alcanzar un horizonte despejado y por otra parte necesario.

BIBLIOGRAFÍA

Aleisandre, F.: Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia.- Valencia, 1983.

Álvarez Enciso: Discurso sobre las ventajas que puede proporcionar al Estado las Sociedades Económicas de Amigos del País con el fomento de la Agricultura, Artes y Comercio.- Zaragoza, 1782

Álvarez Junco, J.: «La Sociedad Aragonesa de Amigos del País en el siglo XVIII».- En Revista de Occidente, 8 (1968), 301.

Anes Álvarez, G.: «Coyuntura económica e << llustración>>: Las Sociedades de Amigos del País».- En su Economía e << llustración>> en la España del siglo XVIII. Barcelona, 1969; pp.11-41.